

INFORME DE EVALUACIÓN DEL PROYECTO

“Mujeres de Suchitoto contribuyendo al desarrollo económico y organizativo y al empoderamiento personal para el ejercicio de sus derechos”

AYUNTAMIENTO DE BILBAO

EVALUADORA:

FECHA DE ENTREGA DE EVALUACIÓN: 22/11/2019

INDICE

ANTECEDENTES Y OBJETIVOS DE LA EVALUACIÓN.....

DESCRIPCIÓN RESUMIDA DEL PROYECTO A EVALUAR.....

METODOLOGÍA DE EVALUACIÓN.....

ANÁLISIS Y VALORACIÓN DE LA INFORMACIÓN.....

A. Pertinencia.....

B. Eficacia.....

C. Eficiencia.....

D. Impacto.....

E. Sostenibilidad.....

CONCLUSIONES.....

RECOMENDACIONES.....

ANTECEDENTES Y OBJETIVOS DE LA EVALUACIÓN

La Concertación de Mujeres de Suchitoto (CMS), es un espacio de articulación de organizaciones de mujeres del Municipio de Suchitoto, que inició su proceso de integración en los tiempos en que ocurría en El Salvador la finalización del conflicto armado.

La mayoría de sus fundadoras fueron repobladoras de comunidades rurales que habían sido destruidas por la guerra, trabajaron para que la reconstrucción física del municipio también implicara la transformación de las relaciones entre mujeres y hombres, en las familias, las organizaciones y el gobierno municipal.

Desde el año 1991, la Concertación ha trabajado por mejorar las condiciones de vida de las mujeres del municipio, y se ha implicado en acciones vinculadas con cuestionar las relaciones de desigualdad que marginan a las mujeres, a través de unir y sumar esfuerzos de las distintas asociaciones presentes en el municipio, para coordinar e incidir desde un esfuerzo común: trabajar por la unidad y el empoderamiento individual y colectivo de las mujeres en el municipio de Suchitoto.

Sus ejes de trabajo son:

- El Derecho a una vida libre de Violencia hacia las mujeres, con el objetivo de contribuir a la disminución de la violencia contra las mujeres en el municipio de Suchitoto, a través de procesos de prevención, atención y alianzas estratégicas con organizaciones e instituciones para desarrollar acciones comunes encaminadas al ejercicio del derecho a una vida libre de todo tipo de violencia, con los objetivos específicos de Asesorar y acompañar a mujeres que enfrentan situaciones de violencia por paternidad irresponsable y relaciones de pareja, incidir y coordinar con organismos gubernamentales para que brinden una atención de calidad, coordinar con organismos no gubernamentales que se encuentran en el territorio trabajando para la prevención de la violencia.
- Los Derechos Sexuales y Reproductivos de las Mujeres, con el objetivo de promover la creación de estrategias por los derechos sexuales reproductivos y salud sexual reproductiva de las mujeres de Suchitoto, a través de la incidencia, la prevención, acompañamiento, formación y coordinación para el ejercicio de la autonomía de nuestros cuerpos, para vivir la sexualidad libre de prejuicios, discriminación, a través de la prevención del embarazo de adolescentes en centros escolares, del acompañamiento a mujeres que conviven con cáncer, del desarrollo de acciones de prevención del cáncer y enfermedades de transmisión sexual a través de jornadas de salud, de la formación en derechos sexuales, reproductivos y salud sexual y reproductiva, de la coordinación con la mesa de salud municipal y departamental y la coordinación e integración de las acciones estratégicas entre las parteras y la CMS
- La Economía Solidaria desde las mujeres, con el objetivo de contribuir a la autonomía económica de las mujeres a través de conocer, analizar y promover el ejercicio de la economía solidaria, del cuidado y la soberanía alimentaria, a través del desarrollo de la economía solidaria para el empoderamiento de las mujeres en Suchitoto y de la promoción del acceso a recursos financieros, materiales y de capacitación para la generación de ingresos de las mujeres en sus comunidades.

Por tanto, el proyecto a evaluar responde a las líneas estratégicas de trabajo de la CMS, lo que permitirá realizar recomendaciones para continuar en el avance en la mejora de las condiciones de vida de las mujeres.

Con este propósito se estableció como objetivo de la evaluación la revisión del impacto de género del proyecto, así como su relación con los objetivos establecidos en sus líneas estratégicas de la CMS y la generación de recomendaciones para continuar en el avance de estos objetivos. Por tanto, además de medir la pertinencia, la eficacia, la eficiencia, el impacto y la sostenibilidad del proyecto, se realizará una mirada más profunda y unas recomendaciones para que las futuras intervenciones continúen abonando a los objetivos estratégicos establecidos.

DESCRIPCIÓN RESUMIDA DEL PROYECTO A EVALUAR

La intervención va dirigida a fortalecer la expresión organizativa de las mujeres de Suchitoto a través del acompañamiento, asesoría y seguimiento a las modalidades de crédito de la Concertación de Mujeres de Suchitoto (CMS) y el Programa Agropecuario (un total de 1.501 usuarias), así como a las asociadas de la CMS (509 asociadas), para que desde la asociatividad, el financiamiento a iniciativas productivas-económicas y la creación de espacios de comercialización aporten tanto a la soberanía alimentaria como al desarrollo económico local. Además, se busca fortalecer también el ejercicio del derecho a una Vida Libre de Violencia y los derechos sexuales y derechos reproductivos a través del impulso del servicio de acompañamiento de la CMS (dirigido a la población la población femenina en situaciones de violencia), los espacios informativos (dirigido a la población general) , la sensibilización a población general y a población específica a través de talleres en Centros Escolares y jornadas con hombres y mujeres jóvenes (personal docente y jóvenes de nueve centros escolares).

Para ello se han establecido los siguientes objetivos y resultados:

OBJETIVO GENERAL: Contribuir al desarrollo económico y organizativo aportando al empoderamiento personal y el ejercicio de los derechos a una vida libre de violencia y derechos sexuales y derechos reproductivos de las mujeres de Suchitoto

OBJETIVO ESPECÍFICO: Mejorar los procesos de empoderamiento personal y el desarrollo económico de las mujeres de Suchitoto, mediante el fortalecimiento organizativo de la base social de la Concertación de Mujeres de Suchitoto -CMS, el acompañamiento a mujeres en situación de violencia, el ejercicio y la sensibilización sobre el derecho a una vida libre de violencia y los DDSS y DRR

RESULTADO 1: Al finalizar el proyecto se han fortalecido la asociatividad, el acompañamiento y el seguimiento a usuarias de las modalidades de crédito y el Programa Agropecuario, que contribuyen a la soberanía alimentaria de sus municipios y comunidades y al desarrollo económico local

RESULTADO 2: Al finalizar el proyecto se ha consolidado y fortalecido el servicio de acompañamiento a mujeres en situación de violencia de la CMS, mejorando las coordinaciones, la sensibilidad sobre el tema, el espacio de atención y visibilizando la problemática

RESULTADO 3: Al finalizar el proyecto se cuenta con herramientas de divulgación, reconocimiento y sensibilización en Derechos Sexuales y Derechos Reproductivos que aportan a la prevención del Embarazo Adolescente y las agresiones sexuales del municipio

Para el primer resultado la intervención va dirigida directamente al área de trabajo en Economía Solidaria con el Programa Agropecuario (hortofrutícola, ganado, aves y pelibuey) y Modalidades de Crédito (Cooperativa ACOMAP de RL., Bancos Comunales, Grupos Espera y Grupos de Ahorro) exclusivamente en el municipio de Suchitoto.

Para el segundo resultado la intervención quiere ampliar el servicio de acompañamiento a mujeres en situación de violencia a nivel comunitario, incorporando 5 mujeres más que puedan brindar asesoría y acompañamiento desde las propias comunidades rurales, aunque la formación y capacitación está dirigida a un total de 20 mujeres. Además, las actividades de sensibilización van a ir dirigidas, por un lado, a 25 chicos y chicas jóvenes priorizando la participación de chicos, por ser una demanda y una necesidad planteada por las propias mujeres. También se espera visibilizar la problemática de la Violencia contra las Mujeres en dos actividades públicas, dirigida al 2% de la población urbana de Suchitoto, es decir, unas 500 personas, entre hombres y mujeres.

Para el tercer resultado, la población beneficiaria general del servicio informativo sobre DDSS y DDDR y métodos anticonceptivos serán las 90 personas atendidas en un periodo de 5 meses, la población docente de 9 Centros Educativos del Centro Integral el Torogoz, un total de 25 maestros y maestras del Centro Escolar las Américas, Complejo Educativo Manuel Guillermo Hungo, Centros Escolar el Papaturro, Centro Escolar Marianella, Centro Escolar Primavera, Centro Escolar Palacios, Centro Escolar San Rafael, Centro Escolar Hidalgo y Costilla y Centro Escolar Montepeque y un grupo mixto de 30 alumnos y alumnas de 12 a 17 años (3er ciclo) de los mismos Centros Escolares. Además, las campañas de prevención previstas van dirigidas a una población meta de 1000 personas en diversas comunidades rurales del municipio.

METODOLOGÍA DE EVALUACIÓN

Las fases de la evaluación han sido las siguientes:

La **fase preparatoria** se ha desarrollado del 30 de septiembre al 7 de octubre de 2019 y ha consistido en las siguientes actividades:

- Revisión de la documentación del proyecto en formato electrónico.
- Elaboración de las guías semiestructuradas para las entrevistas y de las guías de discusión para los grupos focales.
- Reunión del equipo responsable de la evaluación para establecer los objetivos y metodología de la misma, proponer las personas y grupos a entrevistar, el cronograma de actividades y la logística de la evaluación (1 de octubre).
- Reunión de la evaluadora con el equipo responsable de la evaluación para validar las actividades a realizar, el listado definitivo de las personas a entrevistar y el cronograma (7 de octubre).

El **trabajo de campo** se realizó entre del 8 al 15 de octubre. Se realizaron actividades, en las que participaron al menos 123 mujeres, 5 hombres y 7 niñas y niños, como se describe en el Anexo 1.

La primera **devolución de resultados preliminares** al equipo de la CMS se realizó el 30 de octubre en Suchitoto donde se realizó una sesión de discusión de dichos resultados.

Las **metodologías** utilizadas para recolectar la información han sido las siguientes:

- 4 GRUPOS FOCALES con actrices y actores que han participado en las actividades del proyecto:
 - o 1 grupo focal con socias de la CMS; 1 grupo focal con usuarias del Programa Agropecuario y modalidades de crédito; 1 grupo focal con mujeres acompañantes a mujeres en situación de violencia y; 1 grupo focal con representantes de los CE (3 docentes y 7 estudiantes (4 mujeres y 3 hombres).
- 1 ENTREVISTA COLECTIVA a instituciones y organizaciones vinculadas a la prevención de la violencia reconocidas en la Mesa Interinstitucional de Prevención de la Violencia: con representantes de la PNC, Juzgados, alcaldía, Colectiva Feminista para el Desarrollo Local, Salud y CMS.
- 3 ENTREVISTAS con las responsables de las áreas de trabajo de la CMS:
 - o 1 entrevista con la responsable del área de Economía Solidaria para las mujeres

sobre espacios de comercialización.

- 1 entrevista con la responsable del área de Prevención de la Violencia contra las Mujeres.
- 1 entrevista con la responsable del área de Derechos Sexuales y Derechos Reproductivos.

La presentación de **resultados finales** se realizó el 19 de noviembre en la Casa de las Mujeres en Suchitoto.

ANÁLISIS Y VALORACIÓN DE LA INFORMACIÓN

A. Pertinencia

Analizada la pertinencia de los objetivos del proyecto respecto a las necesidades de la población meta (socias de la CMS, beneficiarias del Programa Agropecuario, usuarias de las modalidades de crédito, usuarias del servicio de Atención a víctimas de violencia de la CMS, las mujeres voluntarias de las comunidades vinculadas al acompañamiento a mujeres en situación de violencia, parte de la sociedad que se va a sensibilizar, las usuarias de los puestos informativos, las y los estudiantes y docentes de los Centros Escolares), se constata que el objetivo de *mejorar los procesos de empoderamiento personal y el desarrollo económico de las mujeres de Suchitoto, mediante el fortalecimiento organizativo de la base social de la Concertación de Mujeres de Suchitoto -CMS, el acompañamiento a mujeres en situación de violencia, el ejercicio y la sensibilización sobre el derecho a una vida libre de violencia y los DDSS y DRRR* ha respondido, por un lado, a las líneas estratégicas del Plan Estratégico de la CMS además de, a una necesidad expresada por la propia población meta en diversos diagnósticos, jornadas y encuentros realizados en todos estos años de acompañamiento.

En el momento de formular el proyecto evaluado se identificaron ciertos problemas a los que se debía responder en cuanto al empoderamiento personal y colectivo y el empoderamiento económico de las mujeres, la prevención y atención de la Violencia contra las Mujeres y el ejercicio de los derechos sexuales y derechos reproductivos:

- La falta de identificación, de las mujeres asociadas a la CMS y las mujeres usuarias de los servicios de la CMS (Programa Agropecuario y Modalidades de Crédito), con los intereses de género defendidos por la CMS desde su trabajo organizativo.
- Necesidades de mejora en la práctica de la generación de empoderamiento económico y aspectos relacionados con él, para las mujeres, ya que existían necesidades detectadas entorno a actividades como los huertos orgánicos, la extracción de panel, etc. Además de la sensibilización en la importancia del derecho a la soberanía alimentaria principalmente por la dependencia que existe

entorno al sistema alimentario externo.

- La falta de espacios de comercialización como problema añadido al empoderamiento económico, ya que las mujeres no hallan donde vender lo que producen.
- La dificultad de registro y falta de un plan para la atención de casos de mujeres en situación de violencia, junto a la falta de información sobre los derechos que tienen las mujeres cuando se les ponen “medidas de seguridad” eran algunas de las dificultades a las que se enfrentaban desde la CMS.
- La falta de sensibilización de la sociedad ante una problemática que no se dimensiona como es debido. Un problema social que se cree “privado” al que no se presta la debida atención ni se le da la correspondiente respuesta.
- La falta de información fiable sobre Derechos Sexuales y Derechos Reproductivos, al alcance de la población más desinformada, es decir, la juventud.
- La falta de Educación Integral en Sexualidad en los Centros Escolares de Suchitoto y la poca apertura de la docencia, padres y madres para que se generen herramientas para las y los jóvenes.
- La falta de herramientas para el trabajo de prevención del embarazo y el abuso sexual infantil.

Vinculando los resultados del proyecto entre sí, con los objetivos que se querían obtener, podemos decir que la CMS **buena comprensión de los procesos de empoderamiento de las mujeres** ya que, ya que se han trabajado las dimensiones personales, colectivas económica, estos son entendidos como dinámicas integrales y multidimensionales a través de las actividades expuestas.

Por tanto, las acciones dirigidas a fortalecer el empoderamiento personal desde el trabajo en prevención de la violencia, en la comprensión y dimensionamiento de la problemática la prevención del embazado adolescente desde una visión mucho más amplia de Derechos Sexuales y Derechos Reproductivos (aunque dirigido a las niñez y juventud, vinculado al rol de “madres” que ejercen la mayoría de las mujeres vinculadas a la CMS), buscado además consolidar el trabajo de asociatividad y empoderamiento económico, también pueden considerarse acciones pertinentes y coherentes con los objetivos buscados por el proyecto.

B. Eficacia

Tomando en consideración el grado de cumplimiento de los indicadores establecidos por el proyecto, se ha analizado el logro del objetivo específico y de los resultados buscados por encima de lo previsto, es decir, se ha superado en muchos casos los indicadores establecidos, por lo que ha sido un aporte extra a la consecución de los Resultados y por ende al objetivo establecido.

Siendo el objetivo específico “mejorar los procesos de empoderamiento personal y el desarrollo económico de las mujeres de Suchitoto, mediante el fortalecimiento organizativo de la base social de la Concertación de Mujeres de Suchitoto -CMS, el acompañamiento a mujeres en situación de violencia, el ejercicio y la sensibilización sobre el derecho a una vida libre de violencia y los derechos sexuales y los derechos reproductivos”, para lograrlo se han desarrollado 3 resultados:

- Con el resultado 1 se busca fortalecer la asociatividad, el acompañamiento y el seguimiento a las usuarias de las modalidades de crédito y el Programa Agropecuario de la CMS, contribuyendo a la soberanía alimentaria de sus municipios y comunidades y al desarrollo económico desde las actividades que realizan.
- El resultado 2 trata de fortalecer el servicio de acompañamiento a las mujeres en situación de la violencia a través de generar coordinaciones adecuadas, socializar y visibilizar el tema y la problemática.
- El resultado 3 trata de generar herramientas de sensibilización en derechos sexuales y derechos reproductivos dirigido a niñez y juventud a través de la Educación Integral en Sexualidad y herramientas artísticas de sensibilización.

Los avances más importantes y las dificultades enfrentadas por cada resultado

RESULTADO 1: Al finalizar el proyecto se han fortalecido la asociatividad, el acompañamiento y el seguimiento a usuarias de las modalidades de crédito y el Programa Agropecuario, que contribuyen a la soberanía alimentaria de sus municipios y comunidades y al desarrollo económico local

Para conseguir lo establecido en el Resultado 1 se han realizado actividades relacionadas con el fortalecimiento asociativo de la CMS que ha favorecido la actualización de la membresía de la CMS, superándose para ello las sesiones y la población a la que se quería llegar. Es decir, se han realizado sesiones de actualización y posicionamiento del trabajo asociativo de la CMS en todas

las zonas en las que trabaja (se han realizado XX sesiones). El logro, en este caso, ha sido las 53 nuevas inscripciones a la organización. Aunque las dificultades enfrentadas han ido en relación a la baja de algunas mujeres. Sin embargo, se ha considerado como un hecho positivo haber podido actualizar la membresía y el compromiso sobre el trabajo de las mujeres, debido a que desde que se creó la CMS, en 1996 no se había hecho un trabajo de acercamiento y actualización de estos datos. Ha permitido, por tanto, saber realmente cuantas mujeres siguen interesadas en el trabajo colectivo, y cuantas mujeres se muestran en el interés de ser parte de este esfuerzo colectivo. Lo más positivo en este hecho ha sido la incorporación de estas 53 nuevas socias de entre las usuarias del programa Agropecuario y modalidades de crédito, lo que avala el trabajo de la CMS. En la actualidad la membresía de la asociación es de 466 mujeres, conscientes del trabajo que se realiza en la organización de mujeres. Otro de los aspectos positivos ha destacar ha sido el interés de mujeres jóvenes en asociarse a la CMS, lo que abre un nuevo sector con el que concentrar el trabajo, mujeres jóvenes con un perfil diferente al de las mujeres adultas con las que se ha acostumbrado a trabajar la CMS hasta la fecha.

Además, con el afán de contribuir al resultado planteado se han realizado aportes claros a la soberanía alimentaria de las familias y las comunidades desde el seguimiento a los huertos orgánicos, superando las expectativas previstas, y mejorando especialmente los hábitos alimentarios y la conciencia sobre lo que supone alimentarse de forma consciente. Este aspecto ha sido reforzado, además, a través de la comercialización de los productos y las experiencias compartidas en los intercambios realizados sobre comercialización, agroecología y soberanía alimentaria, que ha permitido ofrecer los productos más allá de la comunidad, suponiendo un aporte a la economía de las familias y una apertura a nuevas experiencias que se están poniendo en práctica en el país. Del mismo modo, las mejoras planteadas en la construcción del trapiche han supuesto también un aporte a la consecución del resultado.

Por tanto, se valora positivamente la eficacia en la consecución del resultado planteado a partir de las actividades realizadas, extrayendo una conclusión generalizada de haber superado los indicadores establecidos para el resultado.

RESULTADO 2: Al finalizar el proyecto se ha consolidado y fortalecido el servicio de acompañamiento a mujeres en situación de violencia de la CMS, mejorando las coordinaciones, la sensibilidad sobre el tema, el espacio de atención y visibilizando la problemática

Las actividades previstas para conseguir este resultado están en relación a la generación de recursos suficientes en la CMS para prestar un buen servicio de atención y acompañamiento,

además de generar la información necesaria dirigida a las mujeres en situación de violencia. En este sentido, se ha creado un Plan de Monitoreo que permitirá brindar un servicio de seguimiento más cercano y claro a las mujeres sin generar situaciones de revictimización o desinformación. Este Plan clarifica el trabajo de la CMS en relación a la asesoría y acompañamiento a las mujeres que vienen a solicitar este servicio a la Casa de las Mujeres en Suchitoto. Además, permite clarificar también el alcance de la asesoría y acompañamiento y las necesidades complementarias a este, por ejemplo, la asesoría legal especializada.

En cuanto al trabajo de sensibilización y visibilización del problema con la población de Suchitoto, se ha superado la expectativa establecida, a que en todos los espacios en los que se ha trabajado la prevención del embarazo, también se ha trabajado la violencia, ya que es asumido y reconocido que gran parte de los embarazos en niñas y adolescentes nacen desde hechos de violencia. Es por ello, que la intervención del resultado 2 se ha complementado también con el resultado 3 en el alcance a la población. Se estima que la población a la que se ha alcanzado a sensibilizar es de 778 personas, 699 mujeres y 79 hombres.

Los principales obstáculos en el tema de la violencia contra las mujeres es el cultural, y este impregna a todos los segmentos de la sociedad, lamentablemente también a quienes trabajan en los juzgados y PNC, que son quienes responden de primera mano a la resolución de los casos de violencia, que en demasiadas ocasiones son desfavorables a las mujeres en situación de violencia.

Del mismo modo, se ha logrado involucrar a 5 mujeres al servicio de acompañamiento comunitario, ya que, aunque el proceso de fortalecimiento de capacidades y sensibilización ha ido dirigido a 20 mujeres que conforman la Red comunitaria, son 5 las que son más activas en la referencia y acompañamiento a mujeres en situación de violencia siempre con la asesoría de la CMS. Por tanto, se ha cumplido con el indicador establecido en este sentido. Es preciso, sin embargo, mostrar la dificultad que enfrentan estas mujeres a nivel comunitario tomando parte en conflictos que a ojos de toda la comunidad se consideran “privados”, pero que desde el trabajo en Red y con apoyo de la CMS pueden superarse, principalmente sacando a la mujer de esa situación de violencia. Sin embargo, como declaraban las mujeres involucradas en la Red es un rol muy complicado que en muchos casos les generan problemas y amenazas a las que no tienen miedo a enfrentarse.

Por tanto, estas actividades también han aportado a la consecución del resultado, que a su vez favorece la consecución del objetivo establecido.

Las principales dificultades en este sentido son estructurales, es decir, las relacionadas a la cultura patriarcal y a la naturalización de la violencia, por lo que es necesario trabajar siempre en la desnaturalización y la sensibilización.

RESULTADO 3: Al finalizar el proyecto se cuenta con herramientas de divulgación, reconocimiento y sensibilización en Derechos Sexuales y Derechos Reproductivos que aportan a la prevención del Embarazo Adolescente y las agresiones sexuales del municipio.

Las actividades que responden a este resultado han ido en relación a la sensibilización en Derechos Sexuales y Derechos Reproductivos, con especial énfasis en la prevención del embarazo adolescente y el abuso sexual infantil.

Se ha superado con creces las expectativas previstas en cuanto a la cantidad de personas beneficiarias, ya que, sólo en el caso de los Centros Escolares, que se iba a brindar formación a 30 jóvenes (15 mujeres y 15 hombres), se ha logrado abarcar, en los propios centros escolares, a 201 (112 mujeres y 89 hombres), teniendo una gran acogida con la temática y la priorización de la prevención del embarazo adolescente. Además, las herramientas artísticas se han valorado muy bien por ser herramientas innovadoras y generadoras de sensibilización de una forma muy vivencial. Las obras presentadas han sido, “En vos está” que trabaja la prevención del embarazo adolescente haciendo énfasis en el embarazo como resultado de violencia, y “El pájara león” que aborda la prevención del abuso sexual en la infancia.

El alcance de la población sensibilizada ha superado también las expectativas, ya que se ha llegado a través de estas presentaciones artísticas en diversos espacios, como Centros Escolares, Comunidades rurales y espacios públicos, siendo 855 mujeres y 313 hombres quienes han participado en los espacios de sensibilización.

A los procesos de sensibilización se ha añadido todo el trabajo realizado en los centros escolares en la línea de trabajo de Educación Integral en Sexualidad, pero con el cuerpo docente, por ser este el que pasa más tiempo con las y los jóvenes, y por tener la responsabilidad de poder informar de manera adecuada sobre los temas relacionados a los Derechos Sexuales y Derechos Reproductivos de las y los jóvenes. Por lo que se ha logrado fortalecer las capacidades y, sobre todo, ha logrado sensibilizar a 22 docentes (16 mujeres y 6 hombres), que han exigido una continuidad de los procesos, ya que valoran de forma muy positiva el proceso de formación de 6 sesiones dirigido a brindar herramientas para el abordaje de la Educación Integral en Sexualidad desde una visión de prevención del embarazo adolescente, pero también desde el

respeto al cuerpo y la vivencia de una vida sexual sana. Los contenidos presentados en la formación han sido validados por docentes y estudiantado y además han solicitado se sigan fortaleciendo en próximos periodos, para que la constancia sobre el tema pueda tener los efectos deseados.

C. Eficiencia

El proyecto no ha sufrido ninguna modificación del presupuesto por lo que se ha logrado ejecutar de manera eficiente el presupuesto establecido.

En cuanto a la ejecución presupuestaria y la consecución de los resultados y objetivo establecidos, es necesario aclarar, sin embargo, que se ha logrado abarcar a una mayor población y optimizar los recursos, principalmente a la articulación con otras instituciones y organizaciones que también aportan de manera financiera o a modo de colaboración en las diferentes acciones que se realizan. De tal modo, venimos a reflejar que actividades se han visto favorecidas por estas alianzas y la optimización de sus recursos:

- a. En relación al trabajo de los huertos orgánicos y la sensibilización en soberanía alimentaria se ha contado con el apoyo y la alianza con la Colectiva Feminista para el Desarrollo Local, que ha acompañado también el proceso, aportando diferentes recursos que ha favorecido el alcance de la intervención.
- b. El trabajo en alianza con REDES, que ha participado directamente en tres actividades relacionadas a la producción de panela, la sensibilización en la construcción de la economía feminista y la soberanía alimentaria a través de la investigación “La práctica ecofeminista en la construcción de la economía solidaria y la soberanía alimentaria” y el intercambio, han permitido también optimizar los recursos complementándolos con recursos para cubrir gastos en relación a estas actividades.
- c. En el área de prevención de la violencia ha sido indiscutible la importancia de la alianza con la Mesa de Niñez y Adolescencia y la Mesa de Prevención de la Violencia, en la que se encuentran instituciones públicas y organizaciones sociales que aportan con recurso humano y financiero a las actividades que se respaldan a local. Es necesario reconocer el compromiso de estas instituciones, y aunque no en todos los casos a sido a través de recursos financieros, su aporte se puede medir en cuanto a los recursos humanos utilizados, especialmente en relación a los eventos públicos de sensibilización realizados en el municipio.

- d. De igual modo, el compromiso de los Centros Escolares, ha favorecido la ampliación de la población meta en este sentido, pudiendo abarcar con los mismos recursos a la población de los 9 centros educativos, superando los 30 jóvenes previstos al inicio.

Esto permite hacer una buena valoración de la eficiencia del proyecto en relación a los recursos utilizados para la consecución de los resultados y objetivo establecido.

D. Impacto

Se han analizado los impactos del proyecto en cuanto al empoderamiento personal, colectivo y económico de las mujeres principalmente en relación al trabajo directo con ellas, es decir, en lo referente a los resultados 1 y 2. El 3, por estar más dirigido al personal docente y las y los estudiantes, tendrá unas observaciones aparte.

Los avances en cuanto al empoderamiento colectivo son más visibles en las mujeres pertenecientes a la CMS y las usuarias de los Programas Agropecuario y modalidades de crédito, gracias al trabajo de fortalecimiento asociativo realizado. El proceso de actualización de la membresía de ha permitido la comprensión y profundización en la necesidad del trabajo colectivo y la asociatividad como herramienta primordial en la defensa y exigencia de los intereses de género. Ya que el proceso de fortalecimiento ha permitido reflexionar las relaciones de género desiguales en que están inmersas y comprender cuáles son las causas que colocan a las mujeres en una posición de subordinación a los hombres lo que las lleva al trabajo colectivo en defensa de estos derechos. Uno de los aspectos a resaltar es la ampliación de la membresía, justamente porque se ha comprendido la necesidad del trabajo asociativo. De este modo, la incorporación de nuevas mujeres usuarias a la asociación ha reforzado el trabajo organizativo, viendo que las mujeres no sólo ponen énfasis en las necesidades prácticas como puede ser tener una vaca, un huerto o acceso a crédito, sino que piensan más allá, en los intereses estratégicos, que puedan contribuir a luchar frente a las brechas de desigualdad existentes en todos los ámbitos de la vida, pero especialmente en relación a los derechos sexuales y derechos reproductivos, el derecho a una vida libre de

violencia, los derechos económicos y sociales o los derechos políticos y de participación ciudadana.

El empoderamiento personal está relacionado a las decisiones en relación al cuerpo, en este caso concreto en relación a vivir una vida libre de violencia y el ejercicio de los derechos sexuales y derechos reproductivos. En este sentido, la apuesta de las mujeres vinculadas a la CMS por el trabajo en pro de los intereses colectivos y estratégicos de género demuestra, que los derechos relacionados al cuerpo y sus decisiones también son importantes para las mujeres, que lejos de ejercer estos derechos de forma personal, las quieren politizar a través de la participación en una organización de mujeres. Además, el propio proyecto ha permitido indagar en el ejercicio de ambos derechos, las acciones sobre prevención de la violencia permiten tomar conciencia de las agresiones a las que las mujeres podemos estar sometidas. Además, en relación a los derechos sexuales y derechos reproductivos, especialmente vinculados al derecho a decidir, se hace énfasis en este proyecto de la necesidad de dejar de naturalizar el embarazo adolescente como un hecho sin solución, y tomar las riendas de las decisiones sobre los propios cuerpos.

El empoderamiento económico, está vinculado principalmente a las actividades relacionadas a la práctica agropecuaria, principalmente con los huertos orgánicos, la panales y los espacios de comercialización. Además, de forma directa, la CMS viene trabajando el empoderamiento colectivo de las mujeres a través del acceso a crédito en los Bancos Comunes y Grupos de Ahorro, permitiendo un aporte a la autonomía económica de las mujeres.

En relación al impacto en la población escolar, es necesario aclarar que el trabajo en relación a los derechos sexuales y derechos reproductivos a través de la Educación Integral en Sexualidad y las herramientas de sensibilización, ha permitido romper con muchos estigmas heredados por estas y estos jóvenes. Ha permitido hablar de sexo en un espacio en el que tradicionalmente se ha evitado hablar de estos temas por considerar que era incitar a la juventud a mantener relaciones sexuales, y también ha permitido hablar de temas como los métodos anticonceptivos o la violencia en el noviazgo, que de otra manera no se iban a tratar. Se ha logrado aportar a la prevención del embarazo adolescente, lo que permite ver un avance en las jóvenes sobre su

empoderamiento personal (respeto y responsabilidad sobre sus cuerpos) y su empoderamiento económico (la formación académica no trunca).

E. Sostenibilidad

En cuanto a la sostenibilidad de las acciones iniciadas en esta intervención se realizar diversas observaciones:

- La experiencia, el reconocimiento y el trabajo de campo constante de la CMS hacen de las intervenciones realizadas, especialmente las dirigidas hacia las mujeres, sostenibles. Esto, sin embargo, se da gracias también a otros factores como las alianzas y coordinaciones, que como ya se vio en el apartado de eficiencia, ha supuesto que muchos de los procesos, como los relacionados al trabajo de seguimiento con los Programas Agropecuario y Modalidades de Crédito, mujeres en situación de violencia o los derechos sexuales y derechos reproductivos. Se cuenta con articulación y coordinaciones en diferentes áreas de trabajo con la alcaldía municipal a través de sus diferentes unidades (Unidad de Juventud, Unidad de la Mujer, etc.), con organizaciones sociales como Ayuda en Acción, CFDL o ProVida, con instituciones estatales como PRODEMOR Central o Ministerio de Agricultura y Ganadería.
- El compromiso de la CMS hacia los procesos iniciados, más allá de los proyectos, permite mantener un contacto continuo con su base asociativa, y de igual modo con las usuarias de sus programas. Los recursos quedan en segundo plano a la hora de dar seguimiento a toda esta base, para brindar importancia a la articulación con otros agentes y buscar también el compromiso de las propias mujeres a la hora de propiciar los espacios de reunión y seguimiento.
- El compromiso político de la municipalidad en pro de los derechos de las mujeres, desde la elaboración de una Política Municipal de la Mujer, una Política de Desarrollo Económico con enfoque de sustentabilidad, equidad de género y economía del cuidado, una Unidad de la Mujer comprometida y activa, un Protocolo de Atención de la Violencia contra las Mujeres y un Plan de Prevención

del embarazo adolescentes que abonan a que el trabajo de las organizaciones de mujeres sea multiplicado y las articulaciones y coordinaciones permitan un alcance e impacto superior.

CONCLUSIONES

El proyecto ejecutado por la CMS es pertinente, eficiente, eficaz, ha tenido el impacto deseado y es sostenible en el tiempo, por las siguientes razones:

- Es pertinente porque ha respondido a una necesidad real de las mujeres y la juventud del municipio, entorno a la necesidad del fortalecimiento asociativo y el empoderamiento económico de las mujeres, entorno a su derecho a vivir una vida libre de violencia y a ejercer sus derechos sexuales y derechos reproductivos, pero más concretamente, porque las propias mujeres como la CMS, con el bagaje de trabajo realizado hasta el momento, ha permitido responder a las problemáticas identificadas como la falta de identificación con la organización y con la defensa de los intereses de género, la falta de oportunidades de generación de empoderamiento económico o la falta de espacios de comercialización. Pero, además, ha permitido identificar otros aspectos relacionados al empoderamiento personal como la falta de visibilización de la problemática de la violencia contra las mujeres o la falta de Educación Integral en Sexualidad para la prevención del embarazo adolescente.
- Es eficaz porque se ha logrado aportar al objetivo establecido desde los resultados previstos y las actividades dirigidas a su consecución. No ha habido dificultades relevantes que resaltar.
- Es eficiente también porque los recursos con los que se contaba, además de gestionarlos correctamente, se han optimizado en el alcance del objetivo establecido.
- El impacto del proyecto, además, ha sido el deseado en cuanto a las brechas de género existentes en relación al empoderamiento colectivo, empoderamiento personal y empoderamiento económico de las mujeres. Además del empoderamiento personal de las jóvenes para en relación a la prevención del embarazo y la decisión y cuidado sobre sus cuerpos.
- En cuanto a la sostenibilidad, siendo procesos que vienen dándose dentro del funcionamiento de la CMS, su compromiso para con las mujeres y la articulación con otras instituciones públicas y organizaciones sociales permiten que estos sean sostenibles en el tiempo, aunque siempre quieren de un seguimiento y monitoreo a partir del acompañamiento que se realiza año tras año en las comunidades y en los centros escolares.

RECOMENDACIONES

Aunque los resultados de la evaluación son muy positivos se realizan algunas pequeñas recomendaciones a tomar en cuenta para futuras intervenciones:

- 1- El trabajo de fortalecimiento organizativo debe perdurar en el tiempo por ser el eje fundamental para el empoderamiento colectivo de las mujeres, sin embargo, en este sentido es necesario reforzar la identificación con la CMS y su trabajo, para que la afiliación a la organización no responda a supuestas necesidades más prácticas, sino que realmente se dirijan a intereses estratégicos de las mujeres.
- 2- Hay que prestar atención a la incorporación de las mujeres jóvenes en la organización, para poder trabajar con herramientas más adecuadas para las jóvenes, aprovechando su energía y compromiso.
- 3- El acompañamiento en el empoderamiento económico de las mujeres debe conectar Programa Agropecuario y Modalidades de Crédito para que el impacto en la economía familiar de las mujeres sea mayor y más duradero, así el destino de los créditos de las modalidades de crédito debería priorizarse hacia actividades económicas que las mujeres puedan controlar, es decir, más allá de las actividades agrícolas.
- 4- El apoyo a iniciativas productivas debe tener un seguimiento constante para que sean funcionales.
- 5- Es necesario profundizar en el trabajo de incidencia política en la prevención de la violencia y el embarazo adolescente para que se continúe avanzando en el compromiso institucional entorno a ambos temas.
- 6- Es absolutamente necesario continuar con el trabajo en Educación Integral en Sexualidad que permita aportar a la prevención del embarazo adolescente y las herramientas artísticas han demostrado ser elementos muy valiosos en el trabajo con jóvenes, por permitir hacer un trabajo que favorece la prevención.

ACTIVIDADES DE CAMPO

| | Fecha y duración | Nº de participantes | Objetivo de la actividad |
|---|---------------------------|--------------------------|---|
| 1 grupo focal con socias de la CMS; | 08-10-2019 2 horas | 12 mujeres | Analizar los logros entorno a resultado 1 del proyecto |
| 1 grupo focal con mujeres acompañantes a mujeres en situación de violencia | 09-10-2019 1 hora ½ | 4 mujeres | Analizar la situación del acompañamiento a mujeres en situación de violencia |
| 1 ENTREVISTA COLECTIVA a instituciones y organizaciones vinculadas a la prevención de la violencia reconocidas en la Mesa Interinstitucional de Prevención de la Violencia: con representantes de la PNC, Juzgados, alcaldía, Colectiva Feminista para el Desarrollo Local, Salud y CMS | 10-10-2019 3 horas | 3 hombres y 2 mujeres | Analizar los logros en cuanto al resultado 2 sobre la visibilización de la problemática de la violencia contra las mujeres |
| 1 grupo focal con usuarias del Programa Agropecuario y modalidades de crédito; | 11-10-2019 3 horas | 10 mujeres | Analizar los logros en relación al resultado 1 sobre mejoras en la soberanía alimentaria y el desarrollo económico de las mujeres |
| 1 entrevista con la responsable del área de Economía Solidaria para las mujeres sobre espacios de comercialización. | 12-10-2109 2 horas | 1 mujer | Analizar los logros en relación al resultado 1 en cuanto a los espacios de comercialización |
| 1 grupo focal con representantes de los CE (3 docentes y 7 estudiantes (4 mujeres y 3 hombres). | 14-10-2019 2 horas y ½ | 5 hombres y 5 mujeres | Analizar los logros en relación al resultado 3 en cuanto a la prevención del embarazo adolescente y la violencia sexual infantil |
| 1 entrevista con la responsable del área de Prevención de la Violencia contra las Mujeres. | 15-10-2019 2 horas | 1 mujer | Analizar los logros en relación al resultado 2 en cuanto al alcance de la visibilización del problema |
| 1 entrevista con la responsable del área de Derechos Sexuales y Derechos Reproductivos. | 15-10-2019 2 horas | 1 mujer | Analizar los logros en relación al resultado 2 en cuanto al alcance de las herramientas de sensibilización sobre prevención del embarazo adolescente y la violencia sexual infantil |